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나는 운동을 못한다. 운동을 못한다는 사실을 

처음 안 것은 초등학교 1학년 때였다. 선생님이 육

상 대회를 앞두고 달리기 잘 하는 애들을 선별 하

셨고 그 당시 내가 선택 된 것인지 자원한 것인지 

기억나지 않지만 그 몇 명 중에 한 명으로 선생

님 앞에서 달리기 시범을 보여야 했다. 그때 나는 

난생 처음으로 내가 잘 뛰지 못한다는 사실을 인

지했다. 머리는 앞으로 나가는데 발은 저 뒤에서 

허우적대는 느낌이랄까 마음처럼 다리가 움직여

주지 않았다. 식구들이 워낙 운동을 좋아하고 잘 

하는 편이여서 전혀 의심하지 않았건만 불행히도 

나는 운동만큼은 확실히 소질이 없었던 것이다. 

지금까지 살면서 운동을 못해서 심각한 위기에 

봉착하거나 난감했던 적은 딱히 없었던 것 같다. 

하지만 분명 불편하거나 아쉬운 순간들은 있었

다. 고등학교 체육 시간에 배구나 농구같은 팀 스

포츠를 하게 되면 공을 놓치거나 서브에 실패하

는 등 번번히 팀에 민폐를 끼쳐 몹시 미안했던 것

이 마음에 걸리다. 그리고 배낭여행 중 베르사유

궁에 갔을 때 자전거를 탈 줄 몰라 자전거 투어를 

하지 못한 것은 두고두고 큰 아쉬움으로 남는다.  

그런데 이것도 유전인가……우리집 아이들도 

하나같이 운동 신경이 없는 편이다.  첫째가 남자 

애라 나도 사커맘에 대한 로망이 전혀 없었던 건 

아니었다.  유아 체육 교실, 어린이 농구, 축구 교

실도 등록해서 보내 보고 혹시라도 스포츠 팀에

라도 들어가면 치맛바람 좀 날려가며 열심히 지

지해야지 하며 김칫국부터 마셔보기도 했었다.  

그런데 아이는 아주 어릴 때부터 운동에는 영 흥

미가 없었고 잘 하지 못하니 재미도 없고 그래서 

열심히 안하니 더 못하고의 악순환이었다. 특히 

팀스포츠를 하게 되면 본인이 유난히 못하니 은

근 스트레스를 받는 눈치였다. 언제부턴가“왜 나

는 운동을 못하는가?”심각하게 고민하는 모습도 

종종 보였다. 

운동에 있어서 그나마 셋째가 중간은 하는 편인

데 언젠가 태권도장 줄넘기 대회에서 1등했을 때 

나는 마치 올림픽에서 금메달이라도 따온 것처럼 

호들갑을 떨며 기뻐했다. 내 스스로가 운동에 소

질이 없고 아이들에게도 큰 기대가 없기 때문인

지 그 정도만 해줘도 어찌나 신통방통한지  바라 

보는 것만으로 초흥분 상태가 된다. 우리 아이들

이 나와 달리 운동에 소질이라도 있었다면 나는 

정말 최강의 팔불출 엄마가 되어 있는 유난 없는 

유난을 다 떨고 다녔을지도 모르겠다. 

요즘엔 뭐든 일찍 시작해야 성공한다고 운동 또

한 조기교육 열풍이 이만저만이 아니다. 혹시라

도 우리 아이가 공부와는 연이 없으면 어쩌나 싶

어 보험 들어 놓듯 예체능 쪽도 슬쩍 발을 걸쳐둬

야 한다고 한다. 작년에 한국에서 만났던 한 학부

모는 아이가 만 5세일 때 아이에게 공부, 운동, 음

악 중 하나를 선택하라고 했고 그때 아이가 운동

을 골라 그때부터 테니스 강습을 시작했다고 한

다.  연고도 없는 우리 동네로 이사 온 이유도 테니

스부가 있는 학교로 전학을 왔던 것이었고 평소

에는 대학교에서, 방학 때는 해외로 레슨을 받으

러 가는 모양이었다. 그러다가 1학년을 채 마치기

도 전에 또 다른 학교로 전학을 갔다. 이렇게 열정

적인 학부모들을 만날 때마다  솔직히 아주 조금

은 불안감에 휩싸이기도 하지만 지금은 깡총깡

총 아슬아슬 줄넘기 하는 모습만 봐도 흐뭇하다. 

우리 어머니도 내가 초등학교 1학년 때 운동회 

달리기에서 꼴찌에서 두 번째 하는 것을 보고 크

게 실망하셨다고 한다. 가만 생각해보면 운동뿐 

아니라 딱히 아주 특출나게 잘하는 것도 없었던 

것 같다. 하지만 거저 키웠다 싶을 만큼 수월한 자

식이었다고도 하시니 그나마 다행이 아닌가 싶다. 

하필이면 나를 닮아 아이들이 운동에 소질이 없

는 것은 안타깝고 미안하지만 그래도 나는 나름 

잘 살아왔으니 아이들에게도 할 말은 있다. 얼마 

전 운동에 소질이 없다며 의기소침해진 큰 아들

에게 말했다.

“운동을 못해도 즐길 줄 알면 된 거야. 못해도 네

가 재미있다면 그걸로 충분해. 하지만 못해서 재

미없다면 그래서 하기 싫다면 굳이 억지로 할 필

요는 없어. 그래도 괜찮고 말고.” 

 이것도 유전인가
지니의 한국 사 는 이야기

‘나는야 1.5세 아줌마’

* 한국에서 중학교 1학년을 마치고 미국으로 건너와 26년 동안 생

활했던 필자는 2017년 8월부터 다시 한국에서 생활하고 있다. ‘나

는야 1.5세 아줌마’는 ‘재미교포1.5세 아줌마’인 필자가 한국 생활

을 하면서 전하는 생생하고 유쾌한 한국 이야기이다. <편집자 주>


